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Desde su posición como vicepresidenta
del Gobierno de Aragón, ¿cómo valora el
impacto de la llegada de grandes empre-
sas a la comunidad?
Si hablamos de 2024, Aragón ha vivido un
año histórico. Una afirmación que no es
exagerada, sino que se fundamenta en los
más de 40.000 millones de inversiones
anunciados en los últimos doce meses y en-
tre los que se incluyen las de los gigantes
tecnológicos Amazon Web Services o Mi-
crosoft, las apuestas por crear centros de
datos por parte de Blackstone y Box2Bit, la
ansiada gigafactoría de baterías impulsada
por Stellantis y CATL, y también los proyec-
tos en sectores arraigados en nuestra eco-
nomía. Podemos citar la agroalimentación
con el Grupo Costa, la logística con Inditex,
las nuevas fuentes de energía con Alkeymia
y los procesos de descarbonización como el
de Saica.
Aragón es precisamente esto: la perfecta
conjunción entre pequeñas y medianas em-
presas, muchas de ellas de raíz familiar, y la
llegada de nuevas compañías que ven en
esta comunidad el lugar ideal para implantar
sus negocios, algunas de las más importan-
tes de su sector. Nuestro reto es seguir
atrayendo inversiones.
El impacto por todos estos proyectos será
incuestionable y el futuro lo demostrará.
Hoy hablamos de un crecimiento de la
economía de la región que apunta a un in-
tervalo entre el 2% y el 2,5% en 2025 se-
gún las distintas previsiones, en empleo
hemos reducido el paro registrado un
3,78% en los últimos doce meses y tam-
bién ha crecido el número de ocupados un
4,1%. 

aragón

Transformación y diversificación
de la economía aragonesa

Mar Vaquero Perianez, vicepresidenta del Gobierno de Aragón

Juan Comas
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Aragón se está posicionando como hub tecnológico. ¿Qué
ventajas competitivas cree que tiene para atraer empresas
tecnológicas y desarrollar proyectos como los parques tec-
nológicos de Huesca, Alcañiz y Zaragoza?
Aragón ya es un hub tecnológico de referencia europea y vivi-
mos asentados en la vanguardia con todo merecimiento. Se-
gún los datos del clúster de empresas TIC, electrónica y tele-
comunicaciones (Tecnara), trabajan en el sector más de 8.000
personas, a las que hay que sumar una cifra similar en unida-
des tecnológicas de compañías de otras actividades. Son res-
ponsables de un 3% del PIB aragonés, debido a sus 825 mi-
llones de euros de facturación anual. Unas cifras en constante
crecimiento.
Las razones que explican este fenómeno se pueden explicar en
tres factores fundamentales: la presencia de un sector pujante y
un gobierno implicado en impulsarlo, la disponibilidad de espa-
cios ideales para desarrollar esta actividad y el enorme caudal
de talento de los aragoneses. Tenemos un gran número de em-
presas que trabajan en proyectos de relevancia nacional e inter-
nacional; un gobierno que quiere ser facilitador y no un freno, y
la presencia de dos parques tecnológicos en Huesca y Alcañiz
en claro crecimiento, al que se sumará el que se está diseñando
en la ciudad de Zaragoza. Sin olvidar el gran caudal de talento
de los aragoneses, que muestran su excelencia día a día.
¿Qué objetivos concretos persiguen con iniciativas como el
congreso tecnológico The Wave?
The Wave nació con el propósito de mostrar al mundo el nota-
ble potencial tecnológico aragonés y de convertirse en una de
las citas más importantes del país. Nadie se había planteado
como objetivo prioritario el darlo a conocer, a pesar de los

grandes motivos que teníamos para hacerlo. Y todos sabemos
que lo que no se comunica no existe.
La primera edición fue un éxito que superó nuestras previsio-
nes más optimistas, con 3.250 visitantes en las dos jornadas.
La segunda, prevista para los días 19, 20 y 21 de marzo, no
sólo amplía el número de días y se traslada a marzo, sino tam-
bién dará su protagonismo a los clústeres, participarán perso-
nalidades de relevancia internacional y celebrará un Investor
Day. Será el epicentro de la innovación y conocimiento, el lu-
gar ideal para el intercambio y las sinergias entre todos los
protagonistas del sector.
Pero este congreso tecnológico no es sólo una iniciativa, es
una de las piedras angulares de un proyecto de transforma-
ción de la economía aragonesa con la tecnología como nexo y
elemento dinamizador. Se une a nuestro propósito de fortale-
cer los parques tecnológicos e impulsar el talento para afron-
tar los retos del presente y el futuro.
El diálogo entre patronal y sindicatos en Aragón parece ser
un modelo de consenso. ¿Cómo afecta la paz social al de-
sarrollo económico de la comunidad?
La paz social que existe en nuestra comunidad es uno de los
principales activos que definen a Aragón y que más valora el
tejido empresarial. Es un motivo de orgullo que desde 1989
hayamos mantenido el consenso con patronal y sindicatos,
como lo demuestra el documento firmado en noviembre y que
centraba su atención en el impulso del empleo y la formación,
la negociación colectiva, los servicios públicos y la atracción
de nuevas inversiones.
Administración y agentes sociales evidenciamos nuestra altura
de miras. La voluntad de alcanzar acuerdos ha sido palpable
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desde hace décadas porque contamos, escuchamos e implica-
mos a todos. Todos buscamos lo mejor para los aragoneses y
trasladamos al exterior que somos el lugar ideal para invertir.
Una de las prioridades del Gobierno es combatir la sinies-
tralidad laboral. ¿Qué tipo de iniciativas han puesto en
marcha en este ámbito?
Los trabajadores son el principal activo de las empresas, por-
que materializan los objetivos de las compañías, trasladan la
excelencia y garantizan el futuro de las diferentes organizacio-
nes. Nadie debe de perder su vida cuando busca el sustento
para los suyos y su familia. 
La seguridad laboral es un problema social de solución colec-
tiva y como tal lo afrontamos. No sólo hemos resuelto el pro-
blema serio de falta de personal en el Instituto Aragonés de
Seguridad y Salud Laboral, también hemos reclamado al Go-
bierno central que asuma sus promesas y dote a la comuni-
dad de los 91 inspectores comprometidos. Y hemos tomado
otra serie de iniciativas en acuerdo con los agentes sociales:
440.000 euros para medidas de prevención, una importante
campaña de sensibilización en los medios de comunicación,
potenciar la Red Aragonesa de Empresas Saludables y la fir-
ma de convenios con la Fiscalía Superior y la Dirección Gene-
ral de Tráfico para afrontar esta cuestión desde todas las
perspectivas.
El proyecto de comercio Volveremos ha sido un éxito en Za-
ragoza. ¿Qué expectativas tienen con su extensión a todo
Aragón?
Volveremos fue un proyecto de éxito que nació en la ciudad de
Zaragoza en los momentos más complicados de la pandemia

y que supuso un incentivo indiscutible para el comercio de
proximidad. Por eso quisimos extenderlo al conjunto del terri-
torio, porque aspirábamos a que todos los aragoneses pudie-
ran disfrutarlo, beneficiando a su vez a las tiendas del territo-
rio, tanto en las grandes ciudades como en los pequeños mu-
nicipios.
2024 fue el año del desarrollo de la aplicación y de la puesta
en marcha en los municipios de más de 6.000 habitantes que
lo desearan, en total 22 de los 24 existentes en nuestra comu-
nidad. El plan es que en 2025 ya se haga extensible a todas las
localidades que cuenten con comercio y quieran participar en
una iniciativa que ha ayudado a un sector imprescindible en
materia de empleo y, por su importancia, en la calidad de vida
de miles de familias.
¿Tienen preparado algún tipo de medida para favorecer el
emprendimiento y bajar la presión fiscal a los autónomos y
pymes?
Sólo en un año, pensando en emprendedores, hemos implan-
tado la cuota cero para los nuevos autónomos de 2024 que
acrediten un año de actividad. Tenemos a su vez líneas de ayu-
das al establecimiento, incorporación de autónomos colabora-
dores al negocio familiar, contratación por cuenta ajena y rele-
vo generacional, aumentando en muchos casos las cuantías y
poniendo especial atención a los jóvenes, mayores de 52
años, parados de larga duración y municipios de menos de
5.000 habitantes. Y hemos suscrito un convenio con la Aso-
ciación de Trabajadores Autónomos (ATA) y con la Unión de
Profesionales y Trabajadores Autónomos (UPTA) para el pro-
grama de segunda oportunidad.
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En materia fiscal, ya hemos rebajado el exento del Impuesto
de Patrimonio a 700.000 euros, deflactado el IRPF hasta
50.000 euros e implantado la exención en sucesiones al grupo
1, con la idea de ampliarlo al 2 en el próximo ejercicio. El pro-
pósito es también continuar con nuestro apoyo a la empresa
familiar y pymes, que constituyen el grueso del tejido empre-
sarial de nuestra comunidad.
Como licenciada en Derecho y con una trayectoria amplia
en el ámbito político, ¿de qué modo han influido su forma-
ción y experiencia profesional en la gestión de proyectos
económicos y sociales en Aragón?
Cada día suma nuevas enseñanzas que aplicamos en nuestra
tarea diaria. La formación universitaria me permitió adquirir
un bagaje de conocimiento que posteriormente he aplicado en
mi labor porque, aunque es una obviedad, las normas influyen
en el día a día de cualquier actividad. Y si hay un área de acti-
vidad muy reglada es la administración pública, en el que de-
bemos ser escrupulosos porque gestionamos el dinero públi-
co que es del conjunto de la ciudadanía.
Mi trayectoria profesional me ha llevado a mantener un con-
tacto regular con profesionales de muy diversos sectores que
posteriormente me han permitido adquirir un bagaje que he
puesto al servicio de mi trabajo político. El conocimiento
siempre ayuda a adoptar las mejores decisiones y a minimizar
el riesgo de error.
Durante su mandato como alcaldesa de María de Huerva y
su etapa como diputada autonómica, ¿cuál considera que
ha sido su mayor contribución al desarrollo de la comuni-
dad?

Siempre es complicado hablar de
una misma. La suerte que tenemos
los representantes políticos es que
nos sometemos al escrutinio de la
ciudadanía cada cuatro años y son
ellos con el voto los que valoran el
trabajo realizado. 
Sí puedo decir que cuando asumo
una responsabilidad lo hago con to-
das las consecuencias. Es decir, de-
dicando el máximo esfuerzo posible
y siendo consciente de que nos de-
bemos al conjunto de los ciudada-
nos, a los que no se puede racanear
ni un ápice de trabajo. Eso me mue-
ve, con el propósito en todo mo-
mento de mejorar la vida de los ve-
cinos de María de Huerva en mi
época de alcaldesa y de los arago-
neses en mi trayectoria autonómica
en la oposición y el gobierno. En
definitiva, legar un territorio mejor
que el que me encontré.
Desde su experiencia como secre-
taria general del Partido Popular
de Aragón, ¿cómo evalúa la evo-
lución política en los últimos años

y qué papel ha jugado su partido en este proceso?
Aragón se encuentra actualmente en un momento trascenden-
tal. Los ciudadanos eligieron en 2023 implantar un cambio
ambicioso en nuestra comunidad que apostara por una mayor
libertad, mejores servicios públicos, un territorio mucho más
atractivo para la inversión y la llegada de proyectos empresa-
riales, con más empleo. Incluso una comunidad líder en tec-
nología, que camina asentada en los sectores tradicionales y
que sigue apostando por otros que en su día fueron novedo-
sos y hoy forman parte de nuestra economía.
Hoy los aragoneses se encuentran inmersos en ese cambio y
mi modesta aportación se ha basado en trabajar para conven-
cer a los ciudadanos del modelo en el que creo y que pienso
sinceramente que es el mejor para la comunidad. Desde la
responsabilidad que he asumido en cada momento y siendo
una persona más de un equipo que trabaja por hacer de Ara-
gón la mejor versión de sí misma.
Mirando al futuro, ¿qué legado le gustaría dejar al término
de su gestión?
Nos encontramos en la legislatura de la transformación y di-
versificación de la economía aragonesa. Mi prioridad como vi-
cepresidenta y responsable en la materia es ayudar al proyec-
to del presidente Azcón para garantizar un futuro de oportuni-
dades a nuestros ciudadanos, con mejores servicios y en el
que aprovechemos el enorme caudal de talento de esta tierra.
Con él somos capaces de alcanzar todos los objetivos que nos
planteemos, por ambiciosos que puedan ser ■

Fotos: Fabián Simón
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